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撤通關限制 消口岸車龍
指定口岸過境礙灣區融合 代表委員獻策促互通

兩年來，港人李女士每周一

早上6時30分都要帶着兒子從

沙頭角的家驅車穿越40多公

里，橫跨深圳四個區，再經深

圳灣口岸過關到香港上學。港

區全國人大代表、前海管理局

香港事務首席聯絡官洪為民留

意到，車輛的流動受出入境口

岸的限制，不但會產生車龍，

亦不利車主選擇出行路線，需

要兜路到口岸。因此多名代表

和委員都在全國兩會上提出，

在現有制度框架內優化通關安

排，從具體措施入手，推動灣

區內人流的自由流通，促進區

域融合。 ■文：香港文匯報

記者 郭若溪 兩會報道

發灣區通行證發灣區通行證 利持有者公幹利持有者公幹
針對促進大灣區人流要素自由流動，洪

為民還提出，可參考「亞太經合組織商務
旅遊證計劃」，推出由廣東省和港澳兩地
出入境部門聯合簽發的「大灣區商務科教
通行證」（即「大灣區卡」），供大灣區
的商務、科教人士申請。
隨着大灣區的發展日益密切，灣區內
商務及科教人員往返港澳的需求日益頻
繁。但內地居民和持外國護照的外籍人
士目前無法享用這種便利。其中，深圳
居民一簽多行實為「一周一行」，而外
籍人士使用外國護照加中國簽證過關，
必須走人工通道，且每次簽證最多三
年，費用也較貴。
香港作為大灣區國際人才中心，有不

少定居在香港的外籍人才需要經常往返
大灣區，而現在的出入境安排十分不
便。同時，現有制度也無法讓他們便捷
地進行短期工作，譬如大灣區內的企業
和科教機構經常會一起做項目。
而內地人來港，即使不受薪，短期居
留和工作也要申請工作簽證，門檻高時
間長。對企業而言很多則是臨時短期工
作，因現存體制無途徑可申請，就會出
現持旅遊簽工作的情況。

內地人來港非搶福利
洪為民直言，「一周一行」短期對香

港是有保護作用，但長期並不利於香港
的發展。「香港要有胸懷歡迎更多人來

做生意，而不是擔心他們搶了香港的福
利。可採取旅遊與工商區分開的政策，
而並非一刀切限制人流往來。」
在「大灣區卡」的具體細節上，洪為
民建議，首先持證人員的申請條件是，
個人在大灣區內企業或科教機構任職，
因工作需要經常往返港澳和大灣區。其
次，是不受薪工作。

持證者可居灣區半年
之後，持證人員在大灣區內的出入境和

隨身物品通關程序將以一套更簡明便捷的
安排處理，可以使用自助通關，也不再需
要簽證出入境，並可以在大灣區任何一個
城市短期（例如六個月）居留。

最後，三地可以配額制度簽發，例如每
地先以1,000人為限，後逐步增加配額。
還可限制卡片有效期為三年。「此舉可讓
大灣區的企業高層、學者等便捷來港參與
學術或與工作有關的交流活動。」
洪為民續稱，內地的中國公民和需要簽

證進入港澳的外籍人士可通過廣東省公安
廳出入境管理局，申請「大灣區卡」；有
港澳身份證的外籍人士，可通過港澳出入
境部門申請，沒有的則可直接向外交部駐
港澳簽證部門申請。「要素流動，以人為
先。改善人流效率，促進兩地人才交流合
作，便利兩地機構多方面頻密合作，是減
低粵港澳大灣區人為隔阻，對標國際灣區
的根本舉措。」洪為民說。

隨着廣深港高鐵開通、港珠澳大橋通
車，大灣區「一小時生活圈」初具雛形，
各類交通基礎設施建設也已進入快車道，
三地居民對提升相關配套服務呼聲甚高。
特別是很多已成為「即日來回」一族的港
人，最盼望能降低出行成本，推出交通優
惠。
今年全國兩會期間，姚祖輝建議借鑒香

港現行的公交費用補貼計劃，為頻繁往來
香港及內地的特定人士提供車費優惠、回
贈，或提供高鐵、跨境巴士等套票優惠。

改變民眾習慣 加強灣區融合
姚祖輝說，高鐵上座率平日較低，節假

日則爆滿，通過發行優惠套票，可以增加
平日的上座率，有助於提高高鐵經濟效
益，更加會改變大灣區民眾的生活工作學
習就業等方式，對「即日來回」一族的港
人，能形成更常規生活圈和工作圈，加強
大灣區的融合發展。
港區全國政協委員李慧琼也建議，可考

慮推行通勤卡之類的服務，便利大灣區居
民通行的同時，降低交通成本。她認為，
粵港澳大灣區內部要深度融合，交通的互
聯互通已經做得很不錯，如果能增加更多
利民措施，會進一步促進人流互通。

2012年3月，在粵港兩地政
府同意下，香港推出「過境私
家車一次性特別配額試驗計
劃」（「自駕遊計劃」），讓
未有兩地牌的香港私家車車主
申請一次性特別配額，經深圳
灣口岸駕車入境廣東。統計顯
示，該計劃推行5年多僅發出
10,850個配額，平均每日使用
不足6個配額，遠低於每日50
個限額上限。不少車主都希望
能減少辦證繁複手續，延長證
件的有效期。

洪為民表示，該計劃
申請程序複雜耗時，申

請人須至少提早

5個星期安排行程，而配額的
有效期只有5日。現代生活節
奏快、變量多，難以對時間作
出長遠安排，因此市民參與計
劃的熱情長期不高。「自駕遊
計劃」參與率過低，既無實現
政策原意，也對口岸資源造成
浪費。
針對「自駕遊計劃」，洪為

民建議，將一次性特別配額的
有效期由目前的5日延長至30
日，讓車主更有彈性去安排時
間。同時，對已取得「自駕遊
計劃」證件的車主，允許其使
用手機預約程序，提早24小時
進行通關預約即可。
洪為民認為，目前「自駕遊

計劃」每日僅有50個名額，對
口岸的處理能力不會帶來大的
挑戰，因此建議取消「自駕遊
計劃」車輛必須從深圳灣口岸
入境的限制，允許車主能按需
要選擇通關口岸。
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延配額有效期
「自駕遊」更自由

■■由於現時出入境口岸的限制由於現時出入境口岸的限制，，不少跨境學童上學都需要繞遠路不少跨境學童上學都需要繞遠路。。 資料圖片資料圖片

■■深圳灣口岸不時出現長長的車龍深圳灣口岸不時出現長長的車龍。。資料圖片資料圖片

■■通勤卡可降低交通成本通勤卡可降低交通成本。。
資料圖片資料圖片

■■姚祖輝建議為頻繁往來香姚祖輝建議為頻繁往來香
港及內地的特定人士提供車港及內地的特定人士提供車
費優惠費優惠。。
香港文匯報記者郭若溪香港文匯報記者郭若溪 攝攝

李克強總理在5日所作的政府
工作報告中，明確提到將落

實粵港澳大灣區建設規劃，促進
規則銜接，推動生產要素流動和
人員往來便利化。全國人大代
表、深圳市市長陳如桂在全國兩
會期間也提出建議，促進人員、
資金、技術和信息的創新要素跨
境便利流動。洪為民表示，希望
政府能夠聽取來自委員和代表的
呼聲，盡快推動相關政策落地。
「解決通關問題已是迫在眉
睫。」洪為民直言道，為確保過
境口岸運作順暢，粵港兩地對跨
境車輛實行配額制管理，目前約
有4萬餘輛兩地牌車往返於深圳各
口岸及港珠澳大橋口岸。
隨着車流量的不斷增加，從單
一口岸過境會遇到長期等候的問
題，導致通關效率低下；指定口
岸出入境也不利於車主自由選擇
最佳出行路線，增加無謂的路途
耗時。他表示，人員往來便利
化，是大灣區發展的重要前提。

目前仍有兩大阻礙，一是人的流
動受「一周一行」限制，二是車
輛的流動受出入境口岸的限制。
港區全國人大代表、滬港聯合

控股有限公司董事會主席姚祖輝
亦表示，應進一步放寬港車入境
配額，促進人才流動，便利北上
發展的港人「即日往來生活」。

建預約系統 關口按時分流
洪為民認為，藉助科技力量，

就可提升通關效率，具體操作方
面，洪為民提出，首先在維持兩
地牌車總量控制的前提下，可取
消必須由指定口岸入出境的限
制，讓車主可根據需要自行選擇
通關口岸。
為防止車輛扎堆在一個口岸，

洪為民建議，通過開發手機預約
程序來優化跨境私家車通關安
排。「根據出入境部門收集的大
數據，分析兩地牌車進出內地口
岸模式，設計出一套整合全部陸
路口岸的通關預約系統，車主可

通過手機提前進行通關預約。」
「有了大數據的支持，哪個口

岸車少能走就可一目了然。譬如
設定每個口岸每日預約總量上
限，並將預約名額細分至每個時
段。如特定口岸特定時段的預約
名額已滿，車主就可選擇預約下
一通關時段、或轉往其他仍接受
預約的口岸、或在無預約情況下
前往任一口岸排隊通關。」洪為
民說。
洪為民表示，該預約系統須整

合所有陸路口岸數據，且能夠顯
示特定口岸每日通關配額、特定
時段已預約名額，以及以非預約
方式通關的預計輪候時間，讓車
主能更靈活高效安排出行選擇。

倘系統落地 政府車主雙贏
在政策實施過渡期，洪為民建

議，可預留通道給未預約的車主
依舊採取排隊的方式通關。根據
預約通關和傳統輪候通關使用者
的份額變化，動態調整兩種口岸

通道比重，實現通關效率最大
化。這樣做將有助於在港澳深珠
四地形成「西進西出、東進東
出」格局，緩解四地交通壓力。
對政府而言亦不會失控，對車

主則可有效利用時間、提高通關
效率和體驗；工作人員也能更準
確預知工作量、提升人
力資源利用效率。

兩地牌車採提前預約制，可選擇
任意口岸出入境

「自駕遊計劃」期限
延至30日


